
Губернатор края постоян-
но «ужимает» расходы чи-
новников. А на себе он эко-
номит бюджетные деньги?

О. Корнилов, 
Петропавловск

На зарплату и поездки Вла-
димира Солодова в этом году 
потратят меньше, чем в среднем 
за два предыдущих сезона. Гла-
ва края сэкономил на команди-
ровках.

Как сообщило ИА «Кам 24» 
со ссылкой на региональное 
правительство, деятельность гу-
бернатора в этом году обойдётся 
краевому бюджету в 13 338 918 
рублей. Из них 7 миллионов 804 
тысячи пойдут на оплату труда 
и страховых взносов, остальная 
сумма будет потрачена на ко-
мандировки.

По сравнению с прошлым 
годом, бюджет края сэкономил 
на первом лице. Но это произо-
шло не потому, что главе реги-

она понизили зарплату. Просто 
в прошлом году 9,23 миллиона 
рублей из резервного фонда бы-
ло выплачено предшественнику 
Солодова Владимиру Илюхину 
в связи с его увольнением. Та-
ким образом, общие расходы 
на оплату услуг губернатора до-
стигли тогда 21 985 767 рублей.

Между тем в 2019 году, ког-
да губернатором работал Илю-

хин, расходы на его содержание 
составили 15 538 296 рублей. 7 
миллионов 504 тысячи ушло на 
зарплату, более 8 миллионов 
руб лей – на командировки.

В прошлом году губернатор-
ское жалование подросло при-
мерно на 300 тысяч рублей за 12 
месяцев и по сей день остаётся 
на этом уровне. Однако расхо-
ды на командировки при этом 
снизились на 2,5-3 миллиона.

Напомним, что в 2021 году, 
помимо ушедшего в апреле в 
отставку Владимира Илюхина, 
со службы в правительстве края 

также уволились несколько за-
местителей губернатора. Они 
также получили из резервного 
фонда солидные поощритель-
ные выплаты – по 3,71 милли-
она.

По информации информ-
агентства, прокуратура про-
верила законность выделения 
бюджетных денег на «выход-
ные пособия» чиновникам и не 
нашла нарушений. «Выплаты 
окончательного расчёта при 
увольнении и компенсации за 
неиспользованный отпуск яв-
ляются обязательными в силу 
статей 80 и 127 Трудового ко-
декса РФ», – пояснили в над-
зорном органе.

Владимир БЫСТРОВ
Продолжение темы на стр. 14

 СКОЛЬКО СТОИТ ВЛАСТЬ?
Новый губернатор обходится бюджету дешевле

Владимир Илюхин (справа) тратил на командировки гораздо больше.
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НА ЗАРПЛАТУ И ПОЕЗДКИ ГУБЕРНАТОРА В ЭТОМ ГОДУ 
ПОТРАТЯТ 13,3 МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ. ЭТО МЕНЬШЕ, 
ЧЕМ В СРЕДНЕМ ЗА ДВА ПРЕДЫДУЩИХ СЕЗОНА.«

АКТУАЛЬНО

Работники каких 
сфер в крае обязаны 
пройти вакцинацию?
О. Арефьева, Елизово

На Камчатке темпы 
вакцинации от корона-
вирусной инфекции не 
позволяют выработать 
коллективный иммуни-
тет. В связи с этим пере-
чень отраслей, работни-
ки которых обязательно 
должны привиться, рас-
ширен.

По данным регио-
нального управления Ро-
спотребнадзора, от коронавиру-
са вакцинированы более 91 тыс. 
человек – это 46,2 % от плана 
(более 197 тысяч жителей края) 
и 37 % от численности взросло-
го населения (247,4 тысячи). За-
конченную вакцинацию имеют 
более 75 тысяч человек.

Напомним, ранее в список 
категорий граждан, обязан-
ных вакцинироваться, попали 
работники сфер образования, 
здравоохранения, социальной 
защиты, социального обслу-
живания, культуры, работни-
ки подразделений финансовых 
организаций, отделений по-
чты, многофункциональных 
центров предоставления услуг, 
общественного транспорта, 

такси, объектов транспортной 
инфраструктуры, предприятий 
жилищно-коммунального хо-
зяйства и энергетики.

В списке также сотрудники 
предприятий торговли, об-
щественного питания, сало-
нов красоты, косметических, 
СПА-салонов, массажных сало-
нов, соляриев, бань, саун, физ-
культурно-оздоровительных 
комплексов, фитнес-клубов, 
бассейнов, прачечных, химчи-
сток, детских игровых комнат, 
развлекательных центров, лаге-
рей. Обязательны прививки от 
коронавируса для работников 
рыбопромыслового флота и 
объектов инфраструктуры ры-
бопромышленного комплекса, 

сотрудников органов 
власти.

Заместитель главно-
го санитарного врача 
Камчатки Алла Косен-
ко подписала документ 
о внесении изменений 
в постановление о про-
ведении обязательной 
вакцинации в регио-
не. Привиться теперь 
должны также работ-
ники сферы пищевой 
промышленности, фи-
зической культуры и 
спорта, строительства 
и промышленных пред-

приятий.
До 15 ноября работодатели 

обязаны обеспечить вакцина-
цию своих сотрудников пер-
вым компонентом либо одно-
компонентной вакциной. До 
15 декабря – вторым. Привиты 
должны быть не менее 80 % ра-
ботников предприятия.

Такие меры в Роспотребнад-
зоре объясняют ухудшением 
ситуации с распространением 
COVID-19 в регионе. Так, за 
период с 27 сентября по 17 ок-
тября заболеваемость увеличи-
лась в 1,5 раза и опережает сред-
нероссийский показатель на 
100 тысяч населения на 20,5 %, 
а дальневосточный – на 20,3 %.

Варвара ПОГОДИНА

 КТО ОБЯЗАН ВАКЦИНИРОВАТЬСЯ?

 КОМУ ПОЛОЖЕН МИЛЛИОН?
ВЫПЛАТЫ

Правда ли, что семьям 
дальневосточников за 
рождение третьего ребёнка 
будут выплачивать милли-
он рублей?
О. Анохина, Петропавловск

Владимир Путин предложил 
выплачивать семьям из Даль-
невосточного федерального 
округа по миллиону рублей за 
рождение третьего ребёнка или 
последующих детей, сообщает-
ся на сайте Кремля.

Президент поручил прави-
тельству России рассмотреть 
вопрос предоставления этой 
единовременной социальной 

выплаты. Деньги смогут полу-
чить семьи, которые зареги-
стрируют рождение детей в ор-
ганах ЗАГС в Дальневосточном 
федеральном округе. Средства 
можно будет направить на по-
купку жилья в регионе или 
оплату расходов на его строи-
тельство.

Также Владимир Путин по-
ручил российскому кабмину 
обсудить вопрос «дальнево-
сточной ипотеки» для врачей 
и учителей, проработавших на 
Дальнем Востоке не менее 5 лет. 
В обоих случаях правительство 
должно представить доклад 
до 1 ноября. Ответственным на-
значен премьер-министр Миха-
ил Мишустин.

СКОЛЬКО ВИЧ-ИНФИЦИРОВАННЫХ?
ЗДОРОВЬЕ

Сколько ВИЧ-инфициро-
ванных выявили в крае в 
этом году?

О. Кравченко, Елизово

С начала года на Камчат-
ке зарегистрировано 54 вновь 
выявленных случая ВИЧ. При 
этом 8 носителей инфекции 
больны ещё и туберкулёзом. 
Среди инфицированных 49 жи-
телей края, 5 человек – гражда-
не Узбекистана.

Как сообщили в Роспотреб-
надзоре, показатель заболевае-
мости на 100 тысяч населения 
по вновь выявленным случа-
ям составил 17,3 и снизился 

по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года на 
39,08 % (9 месяцев 2020 года – 
89 случаев или 28,4 на 100 ты-
сяч).

Среди инфицированных 
57,4 % – мужчины, 42,6 % – 
женщины. Преобладают лица 
в возрасте 31-40 лет. За 9 меся-
цев зарегистрированы роды у 
девяти ВИЧ-инфицированных 
женщин (за 9 месяцев 2020 го-
да – 11). Новорождённые взяты 
под диспансерное наблюдение.

Наиболее частый путь инфи-
цирования так же, как и в пре-
дыдущие годы, явился поло-
вой гетеросексуальный путь 
(68,5 %), в остальных случаях – 
парентеральный (через кровь).

ПОЧЕМУ БЕНЗИН ПОДОРОЖАЛ?
КОШЕЛЁК

Цена автомобильного то-
плива вновь выросла. На 
сколько в этот раз?

А. Меньшиков, 
Петропавловск

На АЗС крупнейшего в крае 
продавца топлива «ННК-Кам-
чатнефтепродукт» опять подо-
рожал бензин и соляр. Ценники 
поменялись 14 октября.

Стоимость всех видов авто-
мобильного топлива подняли 
на 15 копеек за литр. Теперь 
литр бензина самой ходовой 
марки АИ-92 в Петропавлов-

ске-Камчатском стоит 52 рубля 
17 копеек; цена АИ-95 – 56,19; 
АИ-98 – 59,37; дизтоплива – 
59,65 рубля.

В этом году бензин на за-
правках ННК дорожает уже 
в шестой раз. Правда, дважды 
за сентябрь компания снижа-
ла цены – на 10 и на 30 копе-
ек за литр. Как пояснил тогда 
вице-президент Независимого 
топливного союза Дмитрий Гу-
сев, уменьшение цены связано 
с окончанием сезона перево зок, 
отпусков и падением спроса. 
Но это была разовая акция, 
и специалист пообещал в даль-
нейшем рост цен.

КУДА ЭКСПОРТИРУЮТ РЫБУ?
ЭКОНОМИКА

Сколько камчатских мо-
репродуктов идёт на экс-
порт?

В. Яковлев, 
Усть-Большерецк

За 9 месяцев экспорт море-
продуктов с Камчатки вырос в 
три раза в сравнении с анало-
гичным периодом прошлого го-
да. Тогда было экспортировано 
более 33,8 тысяч тонн, в этом 
году почти 105 тысяч, сообщи-
ли в региональном управлении 
Россельхознадзора.

В Реестре предприятий Кам-

чатского края, имеющих право 
поставок за рубеж, 223 компа-
нии. Основными видами про-
дукции, отправленными на 
экспорт, являлись рыба и рыбо-
продукция (97 240 тонн), мука 
кормовая из рыбы (7 600 тонн), 
а также живой краб (14,87 тонн). 
На 1 октября Камчатка экспор-
тировала 654 тонны икры лосо-
сёвой (в два раза больше, чем 
в прошлом году).

Наибольшее количество кам-
чатской продукции было на-
правлено в Китай (51 839 тонн). 
Среди стран ЕС самый крупный 
покупатель рыбопродукции – 
Германия (4 277 тонн).

Прививки бояться не надо. Фото Shutterstock.com
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Как краевые власти наме-
рены разрешить ситуацию 
с задержкой камчатских 
грузов в Приморье?

О. Мавричев, 
Петропавловск

В порту Владивостока скопи-
лись грузы для Камчатки. За-
держка доставки товаров дости-
гает трёх месяцев. Губернатор 
считает, что быстро проблему 
решить не удастся, но ситуация 
остаётся на особом контроле 
краевого правительства и фе-
деральных органов.

Положение дел Владимир 
Солодов прокомментировал в 
своём телеграм-канале. «К со-
жалению, сложилась достаточ-
но тяжёлая ситуация, связана 
она с изменениями и кризисом 
глобальной логистики. Перена-
правлением грузов из Китая, с 
Суэцкого канала на Трансиб, в 
результате чего в портах города 
Владивосток скопилось огром-
ное количество контейнеров и 
грузов для отправки», – расска-
зал Владимир Солодов.

По его мнению, в последнюю 
неделю ситуация несколько 
нормализовалась – «продукты 
питания отправляются точно в 
срок». Однако во Владивосто-
ке по-прежнему задерживают-
ся строительные материалы и 
конструкции для детских пло-
щадок.

Губернатор обратился за 
помощью к полпреду Юрию 
Трутневу, а тот дал поручение 
Минтрансу России разобраться 

в ситуации и взять её на конт-
роль. «Сейчас в ручном режи-
ме на уровне министерства 
транспорта и министерства по 
развитию Дальнего Востока 
отслеживается отправка грузов 

на Камчатку», – отметил глава 
региона.

По его словам, необходимо 
обеспечить режим приоритет-
ной отгрузки товаров именно на 
такие регионы, как Камчатка, 
Сахалин и Магадан, которые 
полностью зависят от морских 
поставок из Владивостока. 
Предпринимателям, чьи гру-
зы задержались на длительный 
срок, губернатор порекомендо-
вал обращаться в правительство 

края, где формируется соответ-
ствующий реестр.

«К сожалению, системно си-
туация не решится в ближай-
шее время, поскольку, как я уже 
сказал, причиной стал глобаль-
ный кризис грузовой логисти-
ки. Поэтому мы можем ожидать 
таких же всплесков задержек и, 
к сожалению, увеличения сто-
имости отправки. Будем отсле-
живать ситуацию и решать её 
в ручном режиме», – добавил 
Солодов.

Напомним, из-за задержек 
товаров в портах Владивосто-
ка в магазинах Петропавлов-
ска-Камчатского был отмечен 
дефицит строительных мате-
риалов. На некоторые из них 
выросли цены. Опустели пол-
ки и в ряде детских магазинов, 
снизился ассортимент детского 
питания и других товаров.

Семён ГУЛИН

КОГДА ДОСТАВЯТ ТОВАРЫ? 
В задержке грузов в портах Приморья виновата логистика

Контейнеры ждут своего часа во Владивостоке.

ПОДРОБНОСТИ
 КУДА ДЕВАТЬ ОТХОДЫ?

ЭКОЛОГИЯ

Сколько мусора за год на-
бирается на полуострове?
С. Мальцева, Петропавловск

В прошлом году общий объём 
отходов в крае составил почти 
девять миллионов тонн, сооб-
щили в Камчатстате. Специа-
листы ведомства считают, что 
накопленные и образующиеся 
отходы производства и потре-
бления представляют опас-
ность для здоровья населения 
и окружающей среды и создают 
особую напряжённость эколо-
гической обстановки в регионе.

По данным ведомства, с 2015 
по 2020 год объём отходов в крае 

увеличился в 12,7 раза. Наиболь-
шее количество отходов в 2020 
году образовалось на предпри-
ятиях добывающего сектора – 
более 8,7 миллиона тонн или 
97,4 % от общего количества.

Между тем, по информации 
краевого правительства, город-
ская свалка № 1 Петропавлов-
ска переполнена и не соответ-
ствует требованиям. При этом 
срок её функционирования 
продлён ещё на два года. За это 
время планируется построить 
новый технологичный полигон 
с мусороперерабатывающим и 
мусоросортировочным заво-
дом. Предполагается, что новая 
свалка появится в 80 киломе-
трах от города Елизово.

СКОЛЬКО МЕСТ В ДЕТСАДЕ?
ОБЩЕСТВО

На сколько мест рассчи-
тан новый детский сад в 
краевом центре и когда его 
введут в эксплуатацию?

О. Баженова, 
Петропавловск

В Петропавловске-Кам-
чатском с опережением срока 
завершено строительство дет-
ского сада на проспекте Ци-
олковского. По контракту его 
должны были сдать в декабре. 
Дошкольное учреждение рас-
считано на 120 мест.

«Полностью завершены все 
работы, как по строительству, 
так и по благоустройству при-
легающей территории. Детский 
сад готов к приёму дошколят. 

Остаётся получение последнего 
документа – заключения о со-
ответствии. Затем детсад будет 
передан в ведение Петропав-
ловска-Камчатского», – рас-
сказал министр строительства и 
жилищной политики края Андрей 
Дегодьев.

В детсаде предусмотрены 
залы для физкультурных заня-
тий, проведения музыкальных 
занятий и праздников, сен-
сорная комната, зимний сад, 
медицинский блок и другие 
административно-бытовые 
помещения. Прилегающая тер-
ритория укомплектована дет-
скими игровыми площадками с 
прорезиненным нетравмоопас-
ным покрытием и разнообраз-
ными малыми архитектурными 
формами.

ГДЕ АВТОБУСЫ ОСТАНАВЛИВАЮТСЯ?
ТРАНСПОРТ

Как изменили схему дви-
жения автобусов в районе 
КП?

О. Торопов, Петропавловск

В Петропавловске на разво-
ротной площадке на улице Мак-
сутова в районе Комсомольской 
площади посадка пассажиров 
в автобусы городского, приго-
родного и междугороднего со-
общения будет осуществляться 
по новой схеме – транспорт 
пойдёт по кругу.

Как сообщили в управлении 
дорожного хозяйства, транспор-
та и благоустройства краевого 
центра, посадка пассажиров в 

пригородные и междугородние 
автобусы теперь осуществляет-
ся при въезде на разворотную 
площадку с правой стороны. 
Городские автобусы, как и 
раньше, будут останавливаться 
при выезде с территории.

По этой же схеме работа-
ют теперь и микроавтобусы. 
«Теперь посадка пассажиров в 
автобусы малой вместимости 
пригородного и междугородно-
го сообщения будет осущест-
вляться в районе въезда на 
разворотную площадку. Ранее 
посадка осуществлялась в ми-
кроавтобусы, припаркованные 
вдоль основной магистрали по 
улице Пограничная», – пояс-
нили в управлении.

НА ЧТО КУПИТЬ АВТОМОБИЛЬ?
ПОТРЕБИТЕЛЬ

Сколько лет жителям края 
необходимо копить на по-
купку автомобиля?

А. Фролов, Елизово

В рейтинге российских ре-
гионов по способности его жи-
телей накопить на автомобиль, 
как новый, так и поддержан-
ный, Камчатка оказалась на 
6 месте, сообщило РИА Но-
вости.

Камчатцы могут собрать 
нужную сумму для покупки но-
вого авто в среднем за 4,7 года, 

подержанный – за два. В целом, 
среднестатистическому россия-
нину на новую машину стои-
мостью два миллиона рублей 
придётся копить почти восемь 
лет. Быстрее всего – за 3,5 го-
да – накопить необходимую 
сумму могут жители Чукотского 
АО, чуть больше времени пона-
добится населению Ямало-Не-
нецкого АО и Магаданской 
области.

Тяжелей всего приходится 
автолюбителям Чечни, Север-
ной Осетии и Кабардино-Бал-
карии – им на новую машину 
надо откладывать около 11 лет.

ЗАДЕРЖКИ ПОСТАВОК ТОВАРОВ НА КАМЧАТКУ 
В РЯДЕ СЛУЧАЕВ ДОСТИГАЮТ ТРЁХ МЕСЯЦЕВ. 
БЫСТРО ПРОБЛЕМУ РЕШИТЬ НЕ УДАСТСЯ, 
НО СИТУАЦИЯ ОСТАЁТСЯ НА ОСОБОМ КОНТРОЛЕ.«

СРЕДА ОБИТАНИЯ

Как идёт восста-
новление экосисте-
мы акватории Ава-
чинского залива 
после экологическо-
го бедствия в про-
шлом году?

А. Линьков, 
Петропавловск

В Институте миро-
вого океана ДВФУ за-
явили, что в этом году 
на побережье Камчатки 
обошлось без «красных 
приливов» и массовой 
гибели морских обита-
телей. Даже популяция 
ежей присутствует в большом 
количестве.

Учёные института, которые 
прибыли на Камчатку для изу-
чения восстановительного по-
тенциала экосистем в районах 
массовой гибели гидробионтов 
после вредоносного цветения 
воды осенью 2020 года, счита-
ют: экосистема акватории Ава-
чинского залива восстанавли-
вается.

«Наблюдаем, что тенденция 
идёт в положительную сторону. 
Разные организмы присутству-
ют в довольно больших концен-
трациях. Даже популяция ежей, 
которая не наблюдалась в про-

шлом году. Можно сказать, что 
в этом году опасных «красных 
приливов» не было. Надеемся, 
что в ближайшее время это яв-
ление не повторится», – отме-
тил директор института Кирилл 
Винников.

По его словам, специали-
сты определяли, какие ми-
кроводоросли и биотоксины 
присутствовали в собранных в 
прошлом году пробах воды и 
животных. Обнаружили более 
10 различных токсинов с неиз-
вестным пока составом, поэто-
му исследование продолжается.

«Надеемся, что скоро мы 
сможем сказать, что это за 

вещества и какое воз-
действие они могут 
оказывать на живые 
системы», – рассказал 
Винников и добавил, 
что не все биотоксины 
опасны для здоровья че-
ловека и животных.

По его словам, по-
следовательность собы-
тий, которые привели к 
катаклизму на побере-
жье Камчатки, допод-
линно не установлена. 
Все предшествующие 
события учёные до сих 
пор не могут реконстру-
ировать точно, потому 

что данные собирались уже по-
сле случившегося.

Напомним, что в сентябре 
прошлого года у берегов полу-
острова произошла массовая 
гибель обитателей морского 
дна. Учёные посчитали, что 
причиной экологического 
бедствия стал так называемой 
«красный прилив», вызванный 
массовым цветением микро-
водорослей, выделяющих ток-
сины. Несмотря на то, что тех-
ногенная версия происшествия 
была отвергнута, власти реши-
ли ликвидировать Козельский 
полигон ядохимикатов.

Василий КОЛЧИН

Берег Халактырского пляжа был усеян погибшими 
морскими обитателями.

ПОВТОРИТСЯ ЛИ «КРАСНЫЙ ПРИЛИВ»?

КАМЧАТКА
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«ВСЕ ДЕНЬГИ МЫ ПОТРАТИМ 
НА БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ, 
ОТ НАЧАЛА ДО КОНЦА», – ОБЕ-
ЩАЕТ ЛАУРЕАТ НОБЕЛЕВСКОЙ 
ПРЕМИИ МИРА 2021 ГОДА.

В интервью «АиФ» главный 
редактор «Новой газеты» Дмит-
рий МУРАТОВ рассказал о том, 
что думает о своей профессии 
и своих критиках, о политике 
и благотворительности.

ЧТО ВСПОМНИТЬ?

– Дмитрий, как вы пришли 
в журналистику?

– Расскажу вам историю. 
Шёл, наверное, 1975 год, мне 
было лет 13. Я жил в Куйбы-
шеве. Жил сначала в бараке, 
потом в коммуналке, потом 
в хрущёвке. И очень любил хок-
кей. Однажды мы с моим дру-
гом и соседом по дому Жень-
кой Трещаниным пошли во 
Дворец спорта, куда приехала 
играть с нашей командой СКА 
(Куйбышев) команда ЦСКА. 
Вот все – Третьяк, Харламов, 
Рагулин, Лутченко. Все эти ве-
ликие, которые сыграли супер-
серию 1972 года. После игры мы 
с Женькой пошли попросить 
у них автографы. Дальше был 
шок: на нас жутко наорал, пос-
лал на три буквы один из хокке-
истов. Для Женьки и для меня 
это было ужасное переживание.

Прошло два или три меся-
ца. Возвращаемся мы как-то 
из школы, и в почтовых ящи-
ках находим два конверта. А на 
конвертах написано: «Комсо-
мольская правда». Открыва-
ем – а там фотографии Треть-
яка с надписями на обороте: 

«Жене, Диме от Владислава 
Третьяка». Это была компен-
сация за страшное, невероятное 
унижение, которое мы пережи-
ли. Как выяснилось, наши ма-
мы написали письмо в «КП». 
И пришёл ответ: «Выполняю 
вашу просьбу, корреспондент 
отдела информации Владимир 
Снегирёв». Это тот самый ве-
ликий Владимир Николаевич 
Снегирёв, который позже стал 
главным редактором первой 
цветной советской газеты «Со-
беседник», спасал пленных 
в Афганистане…

Когда я получил это письмо 
из «Комсомолки», подумал: 
«Блин, вот бы чем заниматься. 
Вот бы быть как этот Владимир 
Снегирёв. Крутейшая у челове-
ка работа! Когда ты можешь не 
просто наблюдать жизнь, а ме-
нять её к лучшему».

– В разных газетах вы прора-
ботали уже 36 лет, из них 26 – во 
главе «Новой». Какие матери-
алы, вышедшие с тех пор, вам 
особенно дороги?

– Первое – это серия мате-
риалов про освобождение плен-
ных на чеченской войне. Где 
главными героями были Юрий 
Петрович Щекочихин и Вя-
чеслав Яковлевич Измайлов, 
майор, прошедший Афганистан 
и Чечню. Началось с того, что 
мы получили письмо от одно-
го из военнослужащих – мол, 
все пишут про войну в Чечне, 
а у нас там целый полк забытых 
людей, пленников, которые си-
дят в зинданах. И мы начали ак-
цию «Забытый полк». Было ос-
вобождено, по разным данным, 
то ли 147, то ли 171 человек.

Второе – расследование Ще-
кочихина по контрабанде че-
рез мебельные центры «Гранд» 
и «Три кита», за что Юру потом 
отравили. Третье – блистатель-
ные репортажи Ани Политков-
ской и Елены Милашиной. И та 
и другая не просто наблюдали за 
творимыми зверствами, а вме-
шивались, чтобы их прекратить. 
А как не вспомнить Лену Кос-
тюченко с фотографом Юрой 
Козыревым, которые сделали 
серию репортажей «Ржавчина» 
об экологической катастрофе 
в Норильске, после чего «Нор-
никель» был наказан штрафом 
в 146 млрд руб. Вообще есть 
гуманистическая традиция 
русской журналистики. Она не 
наблюдает, а меняет. Философ 
Мераб Мамардашвили однаж-
ды сказал, что любая серьёзная 
профессия должна быть «уси-
лием сдвига». А журналистика, 
мне кажется, в особенности.

КАК ОТНОСИТЬСЯ 
К КРИТИКАМ?

– Присуждение вам Нобе-
левки вызвало неоднозначную 
реакцию. Одни вспомнили про 
«антироссийскую позицию» га-
зеты, про квартиру вашей дочери 
в Нью-Йорке чуть ли не за мил-
лион долларов. Другие, наоборот, 
говорили, что у вас недостаточно 
заслуг перед оппозицией, что вы 
сотрудничаете с властью. Что 
думаете про эту критику?

– Знаете, я просто ниче-
го этого не читал, честно. 

Я понимаю, эти люди лежат 
на своём диване – диван такой 
же продавленный, как клавиши 
на их компьютере – и вот это 
всё херачат. Это их право. Но 
я посылаю их в ж…, искренне. 
Потому что мы – я и сотруд-
ники моей газеты – не должны 
никому нравиться. Мы должны 
нравиться только своим читате-
лям. Мы не обслуживаем ничьи 
политические интересы. Мы 
обслуживаем гуманистические 
ценности, ведём расследования 
и вмешиваемся в те ситуации, 
когда человек оказывается бес-
помощным перед государством.

Что же касается критиков… 
Эти люди и правда думают, что 
я знал о планах вручить мне 
премию и согласился взять 
её вместо кого-то? Они это 
всерьёз? Тогда о чём мне с ними 
разговаривать? Они же просто 
свора! Сироты личного интел-
лекта. Я повторю ещё раз: я не 
знал про эту премию, ни у кого 
её не отбирал. А всё, что они се-
бе придумали, – это мракобесие 
и конспирология.

– Были и другие рассужде-
ния – что вы теперь чуть ли не 
русский Вацлав Гавел, будущий 
кандидат в президенты. Уже 
присматриваетесь к кабинету 
в Кремле?

– Виталий, ну послушай-
те… Дело не в президенте, не 
в Кремле и не во мне. Знаете, 
у меня есть несколько товари-
щей. Великий писатель и фото-
художник Юрий Рост. Великий 
хирург Игорь Хатьков. У меня 
есть товарищ, который управ-
ляет атомным, двухреакторным 
ледоколом «50 лет Победы», – 
дорогой моему сердцу Дмитрий 
Лобусов. Я дружу с Андреем 
Литвиновым – лучшим пило-
том «Аэрофлота», командиром 
«Эрбаса». Почему я про это го-
ворю? Всем должны занимать-
ся профессионалы. Если вам 
завтра потребуется операция, 
вы не ляжете под нож к чело-
веку, который никогда не ра-

ботал хирургом. Если вам надо 
лететь на самолёте, вы должны 
быть уверены, что им управляет 
профессиональный лётчик. Так 
почему же у нас политика счи-
тается делом, которым может 
заниматься кто угодно? Я не бу-
ду этим заниматься – так же как 
не буду оперировать, управлять 
самолётом или ледоколом.

– Вас поздравил Байден – 
президент страны, с которой 
у России сейчас ужасные отно-
шения. Как вы это восприняли?

– Прекрасно воспринял. 
Я вам вот что хочу сказать. 
Когда началась Вторая миро-
вая война, Америка впряглась 
за нас – хоть и несколько позд-
нее, чем мы хотели. И был ленд-
лиз. И приехали «студебекке-
ры». И была встреча на Эльбе, 
когда наши солдаты доставали 
махорку, скручивали американ-
цам самокрутки, а американ-
цы в ответ доставали нашим 
«Кэмел». Или вы наших солдат 
тоже обвините в том, что они 
коллаборационисты? Мы что, 
правда хотим забыть общую по-
беду над фашизмом? Хотим за-
быть про наших солдат на Эль-
бе, про высадку американцев 
на «Омаха-Бич»? Забыть, что 
на их «студебеккерах» стояли 
наши «катюши»? Давайте уже 
признаем историческую роль 
друг друга. И то, что мы должны 
всегда договариваться и никог-
да не воевать. Хватит уже это-
го угрюмого милитаристского 
клекотания.

КУДА ПОЙДУТ ДЕНЬГИ?

– Определились ли уже с тем, 
на что потратите премию?

– Мы в редакции обсуждали 
этот вопрос. Пункт первый: я не 
беру себе ни копейки, ни цента. 

Пункт второй: мы почти два го-
да занимались детьми со СМА, 
спинальной мышечной атро-
фией. Поэтому было бы скотс-
твом не вложиться в фонд «Круг 
добра», где помогают таким 
детям. Далее, мы обязательно 
поможем ещё людям, которым 
мы абсолютно, от макушки 
до пяток, доверяем. Это Пер-
вый московский хоспис, дет-
ский хоспис «Дом с маяком», 
Клиника детского лейкоза им. 
Димы Рогачёва. Это мы напеча-
тали у себя письмо этого маль-
чика, который попросил, что-
бы президент приехал к нему 
на Пасху поесть блины с икрой. 
И Путин приехал, и поел с Ди-
мой, который уже умирал, бли-
ны с икрой. И теперь детский 
центр фонда «Подари жизнь» 
носит имя Димы. А Чулпан Ха-
матову, которая создала этот 
фонд, я считаю выдающимся, 
мировым деятелем. Я ей верю, 
как верю и Нюте Федермессер, 
и знаю, что ни одной копейки 
в этих фондах не уйдёт нику-
да, кроме как в капельницы 
для этих детей.

– Нормально ли, что деньги 
для лечения приходится вот так 
собирать, с миру по нитке?

– Да! Это абсолютно нор-
мально. Я знаю эту точку зре-
ния – типа государство продаёт 
нефть, у всех министров и оли-
гархов гигантские особняки – 
пусть, мол, они помогают. А я 
скажу так: человек обязан, ес-
ли он не может изменить мир, 
участвовать в спасении чужих 
жизней. И то, что создан фонд 
«Круг добра», – это кайф, это 
потрясающе. Некоторые сейчас 
начнут писать, что я поддер жал 

фонд Путина. Пускай они при-
дут к родителям больных детей 
и скажут: «А мы считаем, что 
Муратов неправильно пере-
числяет деньги». Им начистят 
пятак, и они долго-долго будут 
закапывать себе в ноздри мира-
мистин, лёжа на своих диванах.

Понимаете, у нас нет другого 
способа помочь умирающим 
маленьким людям, которые 
с ужасом наблюдают за своим 
умиранием. Воруют ли в Рос-
сии? Воруют! Есть ли корруп-
ция? Полно! Можем ли мы 
ждать, когда настанет великая, 
счастливая Россия будущего? 
Можем. Но дети умрут сейчас! 
И только долбоящеры считают: 
если ребёнок умрёт, это будет 
борьба с режимом. Спасать 
этих детей надо сейчас, что не 
мешает одновременно бить-
ся за лучшее будущее страны. 
Это просто история вдолгую. 
Ты должен биться за это и не 
уставать.

Спасать больных детей надо сейчас, а не когда настанет счастливая 
Россия будущего. Фото PhotoXPress

НА ЧТО ПОТРАТИТЬ НОБЕЛЕВКУ?
Дмитрий Муратов – о силе слова, сиротах интеллекта и поздравлении от Байдена

« НАЧНУТ ПИСАТЬ, ЧТО Я ПОДДЕРЖАЛ ФОНД ПУТИНА. 
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В 1906 г. Российская 
академия наук выдвинула 
на Нобелевскую премию
по литературе
Льва Толстого.
Но наш великий классик
от выдвижения отказался, 
да ещё и объяснил свой 
отказ: «Это избавило
меня от большого 
затруднения – 
распорядиться
этими деньгами,
которые, как  
и всякие деньги,
по моему
убеждению,
могут приносить
только зло».

ИСТФАКТ
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Как прошла первая сессия 
вновь избранного краевого 
парламента?

А. Пархоменко

13 октября состоялась первая 
сессия краевого Законодательно-
го собрания четвёртого созыва. В 
ней приняли участие 27 избран-
ных депутатов, губернатор Вла-
димир Солодов, представители 
избирательной комиссии края, 
исполнительных органов власти.

КТО КОНКУРЕНТ?

Главным вопросом сессии 
стало избрание председателя 
краевого парламента. Фракция 
«Единой России» предложила на 
этот пост Ирину Унтилову. Также 
на пост спикера фракция КПРФ 
выдвинула кандидатуру Романа 
Литвинова.

По итогам тайного голосования 
председателем избрана Ирина 
Унтилова. За неё было отдано 24 
голоса.

Депутаты также утвердили 
структуру законодательного ор-
гана власти края и избрали двух 
вице-спикеров. Тайным голосо-
ванием первым заместителем 
председателя избран Андрей 
Копылов, заместителем предсе-
дателя – председателем комитета 
по бюджетной, налоговой, эко-
номической политике, вопросам 
собственности и предпринима-
тельства – Дмитрий Коростелёв.

Количество депутатских коми-
тетов осталось прежним – пять 

постоянных комитетов и одна ко-
миссия. Депутаты избрали пред-
седателей и их заместителей.

Комитет по бюджетной, на-
логовой, экономической поли-
тике, вопросам собственности и 
предпринимательства возглавил 
Дмитрий Коростелёв, его за-
местителями избраны Валерий 
Калашников (на освобождённой 
основе) и Рашид Шамоян (не-
освобождённой основе).

Комитет по вопросам го су-
дар ственного строительства, 
местного самоуправления и гар-
монизации межнациональных от-
ношений: председатель – Михаил 
Мананников, заместители – Вла-
димир Агеев (освобожд.), Вита-
лий Ланин (неосвобожд).

Комитет по социальной поли-
тике: председатель – Татьяна Ро-
манова, заместители – Дмитрий 
Тимофеев (освобожд.), Екатерина 
Зайцева (неосвобожд.).

Комитет по строительству, 
транспорту, энергетике и вопро-
сам жилищно-коммунального 
хозяйства: председатель – Ана-
толий Кирносенко, заместители – 
Анна Давыдова и Роман Литвинов 
(освобожд.), Дмитрий Бобров-
ских (неосвобожд.).

Комитет по природопользо-
ванию, аграрной политике и эко-
логической безопасности: пред-
седатель – Оксана Герасимова, 
заместители на неосвобождён-
ной основе – Роман Гранатов и 
Павел Сайдачаков.

Председателем комиссии по 
регламенту и депутатской этике 
на неосвобождённой основе из-
бран Виктор Хомяков, замести-
телем – Юрий Ломакин (неосво-
божд.).

КАК БУДУТ РАБОТАТЬ?

14 октября состоялась встреча 
губернатора Владимира Соло-
дова и спикера краевого парла-
мента Ирины Унтиловой, а также 
председателей постоянных депу-
татских комитетов. Они обсудили 
направления совместной работы 
законодательной и исполнитель-
ной ветвей власти региона.

«Сейчас закончились органи-
зационные процедуры, и начина-
ется интенсивная и ответствен-
ная работа. И именно на старте 
этой работы мне хотелось бы 
свериться с вами по пониманию 
приоритетных задач и формату 
взаимодействия правительства 

края и Законодательного со-
брания. И обсудить те вопро-
сы, которые вы считаете важ-
ным зафиксировать на моём 
уровне. Я соответствующие 
поручения в адрес правитель-
ства дам и готов их закрепить. 
Нам необходимо расширять 
форматы взаимодействия 
между органами исполни-
тельной власти и депутатами, 
чтобы не делать двойную ра-
боту. Нам необходимо к за-
конодательным инициативам 
подходить совместно и вместе 
прорабатывать концепцию. 
Я считаю, что нужно сразу и 
в работу комитета включать 
представителей правитель-
ства, и в работу правительства 
включать представителей ко-
митетов», – сказал Владимир 
Солодов.

Глава региона отметил особую 
важность общей работы, а также 
предложил проводить совмест-
ные выездные заседания. При-
чём для большей эффективности 
губернатор планирует лично уча-
ствовать в них.

«Выстраивание хороших го-

ризонтальных коммуникаций с 
органами исполнительной вла-
сти – наша приоритетная задача 
на ближайшее время, – отметила 
спикер краевого парламента 
Ирина Унтилова. – Причём это 
должно стать нашей повседнев-
ной совместной работой через 
участие депутатов в оперативных 
совещаниях министерств, общих 
выездах в учреждения и муни-
ципалитеты, чтобы мы вместе 
решали задачи, поставленные 
людьми».

Она сообщила, что до 23 октя-
бря будут сформированы соста-
вы постоянных депутатских коми-
тетов с учётом опыта и интересов 
каждого народного избранника в 
парламенте четвёртого созыва.

«В короткие сроки мы сфор-
мируем комитеты так, чтобы в их 
составах были представлены все 

фракции, и приступим к активной 
работе. И, безусловно, совмест-
ный формат работы нам поможет 
более эффективно и оперативно 
решать поставленные задачи и ра-
ботать на благо наших граждан», – 
сообщила Ирина Унтилова.

Андрей ЕВДОКИМОВ

Не секрет, что числен-
ность населения Камчатки 
уже лет 30 постоянно сокра-
щается. Какие меры пред-
принимает правительство 
России, чтобы прекратить 
отток жителей с Дальнего 
Востока?

О. Зубов, Петропавловск

Председатель правитель-
ства России Михаил Мишустин 
провёл стратегическую сессию 
по обеспечению роста населения 
Дальнего Востока.

Грамотное территориальное 
планирование и развитие агло-
мераций, создание инфраструк-
туры для жизни – строительство 
жилья, больниц, детских садов, 
школ – должны стать основными 
составляющими работы по разви-
тию и повышению привлекатель-
ности Дальнего Востока. Такую 
задачу кабмину поставил Михаил 
Мишустин.

Перспективы развития дальне-
восточного региона обсуждались 
на стратегической сессии в Коор-
динационном центре Правитель-
ства. Речь шла об одном из ключе-

вых вопросов: как обеспечить рост 
населения значимого для страны 
региона.

«На Восточном экономическом 
форуме Президент ещё раз под-
черкнул важность обеспечения 
устойчивого роста населения 
Дальнего Востока, – напомнил 
Михаил Мишустин. – Наша зада-
ча – оценить эффективность су-
ществующих инструментов, если 
необходимо, скорректировать их, 
а также подумать над новыми иде-
ями, которые помогут добиться 
нужного результата».

По словам премьера, основные 
акценты должны быть сделаны на 
повышении экономической и ту-
ристической привлекательности 
Дальнего Востока, а главное, на 
создании достойных условий для 
жизни людей. Это и комфортная 
среда, и рабочие места с хорошей 
зарплатой, и качественная меди-
цина, причём не только в крупных 
городах.

«Мы должны реально думать о 
каждом человеке, который живёт 

на Дальнем Востоке», – подчерк-
нул Михаил Мишустин.

В сентябре 2020 года Пра-
вительство по поручению Пре-
зидента России Владимира 
Путина утвердило Националь-
ную программу социально- 
экономического развития ДФО. 
Улучшение демографической 
ситуации и повышение качества 
жизни граждан – в списке ключе-
вых её целей. Нужны эффективные 
инструменты их достижения.

«Сегодня на Дальний Восток 
через инструменты господдерж-
ки пришло 2 трлн рублей инве-
стиций, к 2030 году будет уже 11 
трлн рублей, создано более 80 
тыс. рабочих мест. Уже построе-
но чуть больше 400 предприятий. 
Но будущее региона – это люди. 
Перед нами действительно стоит 
серьёзная задача не только сохра-
нить, но и добиться увеличения 
численности жителей Дальнего 
Востока», – отметил в свою оче-
редь вице-премьер, куратор 
ДФО Юрий Трутнев.

Участники стратегической сес-
сии – вице-премьеры, министры 

федеральных ведомств, губерна-
торы дальневосточных регионов, 
представители институтов раз-
вития, ведущих экспертных ор-
ганизаций и крупных российских 
компаний-инвесторов – презен-
товали свои варианты решения 
вопроса. В перспективе озву-
ченные инициативы должны лечь 
в основу конкретного плана дей-
ствий Правительства по обеспе-
чению роста населения Дальнего 
Востока. Пока они будут дораба-
тываться в рамках трёх стратеги-
ческих групп.

«Надо подойти к решению во-
проса системно. Все предлагае-
мые меры должны быть увязаны 
с достижением национальных це-
лей развития, детально совмест-
но проработаны ключевыми ве-
домствами. У Дальнего Востока 
огромный потенциал. Мы должны 
сделать всё, чтобы он был реа-
лизован, чтобы люди хотели там 
жить и работать», – подытожил 
Михаил Мишустин.

Василий КОЛЧИН

КАК ОБЕСПЕЧИТЬ РОСТ НАСЕЛЕНИЯ?

КОГО ДЕПУТАТЫ ВЫБРАЛИ?
Краевое Заксобрание возглавила Ирина Унтилова

На первой сессии депутаты были почти единодушны.

Будущее региона – люди.

ПО ИТОГАМ ТАЙНОГО ГОЛОСОВАНИЯ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ИЗБРАНА ИРИНА УНТИЛОВА. 
ТАКЖЕ ДЕПУТАТЫ УТВЕРДИЛИ СТРУКТУРУ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО ОРГАНА, ИЗБРАЛИ ДВУХ 
ВИЦЕ-СПИКЕРОВ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ ПОСТОЯННЫХ 
КОМИТЕТОВ И ИХ ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ.

«

На первой сессии фрак-
ция «Единой России» вы-
двинула на пост сенатора 
Российской Федерации – 
представителя Законода-
тельного Собрания Кам-
чатского края Валерия 
Пономарёва. Он был из-
бран 19 сентября в состав 
Заксобрания 4-го созыва 
по единому краевому спи-
ску от партии. За продление 
полномочий действующего 
представителя парламента 
региона в Совфеде прого-
лосовало 23 депутата.

 КСТАТИ

КАМЧАТКАКАМЧАТКА

Ирина Унтилова родилась 
3 декабря 1957 г. в г. Шумер-
ля Чувашской республики. 
Закончила Камчатский го су-
дар ственный педагогический 
институт; Российский го су-
дар ственный педагогический 
университет им. Герцена; 
Российскую академию го-
су дар ственной службы при 
Президенте РФ. Трудилась на 
различных должностях в орга-
нах ВЛКСМ и КПСС Камчат-
ской области, заместителем 

директора, 
директором 
с р е д н е й 
школы № 24 
Петропавлов-
ска-Камчат-
ского. С 2005 
по 2011 гг. – советник градо-
начальника, заместитель гла-
вы администрации краевого 
центра. По 2014 г. – замести-
тель председателя правитель-
ства Камчатки, после этого до 
2020 г. – первый вице-губер-
натор края.

 СПРАВКА
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Действует ли на Камчатке 
программа помощи по соци-
альным контрактам?

О. Афанасьева

Горожане, попавшие в трудную 
жизненную ситуацию, могут по-
лучить го су дар ственную помощь, 
заключив социальный контракт. 
Такую возможность предостав-
ляет Программа го су дар ственной 
социальной помощи малоиму-
щим гражданам, которая дей-
ствует на территории Камчатского 
края и в Петропавловске-Камчат-
ском, в частности.

Порядок заключения соци-
ального контракта разъяснила 
начальник отдела по предо-
ставлению социальных услуг 
Управления образования ад-
министрации городского окру-
га Ирина Вервейко.

ЧТО ТАКОЕ 
СОЦИАЛЬНЫЙ 

КОНТРАКТ?

– Социальный контракт – это 
соглашение между органом вла-
сти и гражданином. Его цель – 
оказание помощи для выхода 
из трудной жизненной ситуации, 
которая сложилась в данный 
момент у семьи или у одиноко 
проживаю щего гражданина. Пре-
тенденты – граждане или семьи, 
доход которых по не зависящим 
от них причинам ниже прожиточ-
ного минимума.

Услуга в виде социальных кон-
трактов для муниципалитета но-

вая, и не только на Кам-
чатке. Это переданные 
нам госполномочия. 
Проект пилотный. На 
Дальнем Востоке рабо-
та только начинается.

– В каких случаях 
оказывается помощь?

– Первый случай – 
это поиск работы. Если 
по каким-то причинам 
гражданин потерял её 
или не может найти.

Второе – это осу-
ществление индивиду-
альной предпринима-
тельской деятельности. 
Если гражданин решил начать 
своё дело, то мы ему в этом по-
можем.

Третье направление – это ве-
дение личного подсобного хозяй-
ства.

Четвёртое – осуществление 
иных мероприятий для преодо-
ления трудной жизненной ситуа-
ции. К примеру, если многодет-
ная семья испытывает трудности 
в сборе детей в школу, не может 
закупить школьные принадлеж-
ности, одежду. Или речь идёт о 
каком-то стихийном бедствии, 
пострадало имущество от пожа-
ра, наводнения и т. д.

– Какого характера оказыва-
ется помощь?

– Помощь заявителям оказы-
вается в материальном выраже-
нии.

Для развития индивидуальной 
предпринимательской деятель-
ности это единовременная вы-
плата в размере 250 000 рублей.

На поиск работы выплачивает-

ся ежемесячная сумма в разме-
ре установленного прожиточного 
минимума для трудоспособного 
населения, на сегодня это 22 851 
рубль (постоянная годовая вели-
чина).

Соответственно, на иные ме-
роприятия также ежемесячно, ли-
бо в зависимости от того, на что 
претендует человек. Мы можем 
выплатить и единовременно эту 
выплату.

Для индивидуальной пред-
принимательской деятельности 
социальный контракт может за-
ключаться на год или меньше. От-
носительно иных мероприятий – 
не более 6 месяцев, может быть 
меньше, в зависимости от того, на 
что претендует заявитель.

Мы смотрим по обстоятель-
ствам и, конечно, помогаем при 
составлении программы социаль-
ной адаптации.

– Отчитываться нужно?
– Да. После того, как заклю-

чается социальный контракт, по-

лучатель отчитывается 
о прохождении меро-
приятий, отражённых в 
социальном контракте. 
Всё это проговаривает-
ся с заявителем и про-
писывается поэтапно в 
программе социальной 
адаптации, включая 
сроки.

КУДА 
ОБРАЩАТЬСЯ?

– Каков порядок 
действий?

– Если заявитель по-
считал, что он может получить 
помощь по какому-либо направ-
лению, ему необходимо обратить-
ся в отдел по предоставлению 
социальных услуг Управления 
образования администрации 
Петропавловск-Камчатского го-
родского округа.

Предварительную консульта-
цию можно получить по телефо-
нам: 303-100 добавочный (1782, 
1783,1784), а затем записаться на 
приём. На консультации заявите-
лю скажут, какой пакет докумен-
тов нужно собрать.

– Сколько ждать помощи?
– На предоставление услуги 

отводится 30 календарных дней. 
В течение месяца, как правило, 
всё решается.

– Кто принимает решение 
одобрить или отказать?

– Решение принимается кол-
легиально на заседании Межве-
домственной комиссии, в которую 
входят представители городской 
Думы, Службы занятости, Управ-

ления экономического развития 
и предпринимательства, Управле-
ния образования и специалисты 
нашего отдела. Председатель-
ствует заместитель Главы адми-
нистрации – начальник Управле-
ния образования администрации 
города Грант Шайгородский.

Комиссия принимает решение 
заключить социальный контракт, 
отказать либо может направить 
на доработку.

– Повторно можно обратить-
ся?

– Да, такая возможность есть. 
Вид помощи не единовременный. 
В каждом конкретном случае ре-
шение снова будет принимать 
комиссия.

– Кто стал первым получате-
лем госпомощи?

– Первый социальный кон-
тракт подписал заявитель, кото-
рый обратился за помощью на 
открытие индивидуальной пред-
принимательской деятельности 
(пошив и реставрация одежды). 
Ей уже выплачена сумма. Второй 
социальный контракт подписан 
заявителем на выход из трудной 
жизненной ситуации.

Приглашаем заинтересован-
ных жителей Петропавловска за 
го су дар ственной помощью путём 
заключения социального контрак-
та.

Информацию также можно 
получить на официальном сай-
те администрации Петропав-
ловск-Камчатского городского 
округа по ссылке: https://pkgo.ru/
region/sotsialnyy-kontrakt/.

Светлана ИВАНОВА
Реклама

 КАК ПОЛУЧИТЬ ГО СУ ДАР СТВЕННУЮ ПОМОЩЬ?

Деньги никому не помешают.

КАМЧАТКАКАМЧАТКА

«УКРАИНА КОРМИТ ВСЮ РОС-
СИЮ», «РОССИЯ СНАБЖАЕТ ДРУ-
ГИЕ РЕСПУБЛИКИ СЕБЕ В УБЫ-
ТОК» – 30 ЛЕТ НАЗАД ТАКИЕ 
ЗАЯВЛЕНИЯ ЗВУЧАЛИ ИЗ КАЖ-
ДОГО ТЕЛЕВИЗОРА. А КАК БЫЛО 
НА САМОМ ДЕЛЕ?

ТЫ – МНЕ, Я – ТЕБЕ

Политики, убеждавшие 
народы, что они прекрасно 
проживут друг без друга, го-
ворили только часть правды. 
Украина действительно ли-
дировала в СССР по вывозу 
продовольствия, поставляя его 
в другие республики и на экс-
порт на 6,6 млрд руб. в год (см. 
инфографику). Но, если учесть 
все промышленные и пот-
ребительские товары, глав-
ным снабженцем была всё же 
РСФСР. Общая стоимость раз-
ной продукции, вывозившейся 
из неё в рамках межреспубли-
канской кооперации, в 2 раза 
превышала общую стоимость 
украинского вывоза.

Среди российских товаров 
было немало таких, без кото-
рых сельское хозяйство дру-
гих республик просто остано-
вилось бы. РСФСР на 100% 
обеспечивала СССР зерно-
уборочными комбайнами, 
на 50% – минеральными удоб-
рениями, на 90% – нефтью, 
которую поставляла по стои-
мости «меньше чая, меньше 
воды», как недавно признал 
бывший украинский президент 
Леонид Кучма. «Мы в какой-то 

мере людей обманывали, ког-
да говорили, что Украина кор-
мит всю Россию, – вспоминает 
он сегодня о мифах, которые 
подо гревали политики-на-
ционалисты в ответ на пусте-
ющие полки перестроечных 
магазинов. – Мы считали всё, 
что на Украине производится, 
по мировым ценам, а не то, что 
Россия нам просто так постав-
ляла».

ЛИДЕРЫ ПО ЕДЕ

«Ни одна республика не 
обеспечивала себя всеми вида-
ми продовольствия. У каждой 
была своя специализация в за-
висимости о того, что в ней вы-

годно производить, – расска-
зывает гл. научный сотрудник 
Центра агропродовольственной 
политики РАНХиГС Василий 
Узун. – По объёму производс-
тва РСФСР занимала в союз-
ном сельском хозяйстве около 
50%, Украина – 25%, Белорус-
сия – 10%. Но на душу насе-
ления Россия производила не 
так много сельхозпродукции, 
так как специализировалась 
на промышленности, и боль-
ше людей жило в городах».

Вот какие душевые показа-
тели зафиксировала статис-
тика в 1989 г. Зерна больше 
всего собрали жители Казах-
стана – в среднем по 1340 кг 
на человека. Мяса больше 

прочих вырастили литовцы – 
по 121 кг. По сливочному маслу 
лидировали эстонцы и литовцы 
(20 кг), по растительному мас-
лу – молдаване (27 кг), по кон-
сервам – они же (406 условных 
банок), по сахарному песку – 
украинцы (136 кг), по картофе-
лю – белорусы (1090 кг).

Продуктами, производимы-
ми в наибольшем количестве, 
республики делились с сосе-
дями. Вывоз сельхозпродук-
ции превышал ввоз на Украи-
не, в Молдавии, Белоруссии, 
Грузии и всех трёх республи-
ках Прибалтики. Россия при 
этом в основном кормила себя 
сама. Она лидировала по пос-
тавкам в общесоюзный фонд 

яиц, картофеля, мяса, моло-
ка и даже овощей. А то, чего 
не хватало, получала в рамках 
межреспубликанской коопе-
рации. И тоже недорого.

КОРМИТЬ ДРУГИХ 
ВЫГОДНО!

Лукавство политиков ста-
ло явным после краха СССР. 
Перестав кормить друг друга, 
республики лишились покупа-
телей, которых гарантировал 
Госплан. И ни одна не удер-
жала прежние объёмы АПК, 
столкнувшись с международ-
ными конкурентами. Украи-
на теперь больше выращивает 
зерна, но меньше производит 
сахара. В Балтии в разы упало 
производство мяса, в южных 
республиках – фруктов и ово-
щей. Меньше всего потеряла 
Белоруссия, по-прежнему 
поставляющая в Россию много 
своего продовольствия.

«Молдаване собирают ви-
ноград в Испании, вместо 
того чтобы выращивать до-
ма, – сетует Узун. – Но Рос-
сия, пережив 30 лет назад 
продовольственный шок, 
энергично занялась сельским 
хозяйством и сегодня кормит 
хлебом 100 млн человек в раз-
ных странах. Мы обеспечили 
себя курятиной, свининой, 
сахаром, подсолнечным мас-
лом и наращиваем их экспорт. 
Сильно хуже, чем в 1980-х, 
только ситуация с говядиной 
и молоком, чьё производс-
тво начало восстанавливаться 
лишь недавно».

Алексей ЛУНИН

КТО КОГО КОРМИЛ В СССР?
Статистика не подтверждает миф о республиках-нахлебницах

СОСЕДИ

ГЛАВНЫЕ РЕСПУБЛИКИ, ОБЕСПЕЧИВАВШИЕ СЕЛЬХОЗПРОДУКЦИЕЙ СССР

Инфографика 
Анастасии КОНДРАТЬЕВОЙПо данным Госкомстата СССР за 1989 г. Сборник «Народное хозяйство СССР в 1990 г.».

*Без алкоголя.

Вывоз сельхозпродукции* в другие 
республики и на экспорт, руб.

Доля в поставках для торговли и общепита страны (%)
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КТО КОГО КОРМИЛ В СССР?СОСЕДИ
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Какая зарплата будет 
у депутатов новой Госдумы?

Д. Федотов, Астрахань

« Б а з о в ы й 
оклад 91 тыс., 
потом надбавки 
по коэффици-
енту 3,5, плюс 
ежекварталь-
ные премии – 

зарплата может варьироваться 
от 380 до 450 тыс. в месяц», – 

рассказал СМИ о своих доходах 
депутат Госдумы от «Новых лю-
дей», экс-игрок КВН Сангаджи 
Тарбаев. По его словам, до из-
брания, когда имел бизнес, он 
зарабатывал больше.

Кстати, Тарбаев стал главой 
одного из новых комитетов – 
по туризму и развитию туристи-
ческой инфраструктуры. Всего 
в этом созыве 32 комитета, хотя 
в прошлом их было 26. Увели-
чение произошло за счёт раз-

деления. Больше комитетов – 
значит, больше их начальников, 
которым положено повышенное 
жалованье. Судя по ежегодным 
декларациям о доходах, преж-
де рядовой депутат зараба-
тывал в среднем 4,5 млн руб. 
в год, а глава комитета – от 5 
до 5,5 млн. Соответственно, 
в новом созыве траты на депу-
татские зарплаты вырастут всего 
на 6 млн в год. Если, конечно, 
им всем не повысят оклады.

ВО СКОЛЬКО ДУМЦЫ ОБХОДЯТСЯ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКАМ?

Когда уже депутаты про-
голосуют за ужесточение 
наказания для педофилов, 
вплоть до высшей меры? 
А то они выходят на свободу 
и опять охотятся на детей.

С. Соколова, Кемерово

В Госдуму в сентябре внесли 
законопроект о пожизненном 
заключении для педофилов-ре-
цидивистов и совершивших на-
сильственные действия сексу-
ального характера в отношении 
двух и более несовершеннолет-
них. «Возникают предложения 

и о возвраще-
нии смертной 
казни, – рас-
сказал  один 
из соавторов 
документа Па-
вел Крашенин-

ников. – По мнению экспертов, 
пожизненное лишение свобо-
ды – наказание более жёсткое, 
чем смертная казнь».

«Помимо ограничения сво-
боды этим преступникам тре-
буются психиатрическое лече-
ние и надзор, которого сегодня 
фактически нет, – напоминает 
адвокат Алексей Гавришев. – 
Нужны ведение реестра лиц, 
замеченных в проявлении при-
знаков педофилии, химическая 
кастрация. Только надо опреде-
лить, кто будет следить за регу-
лярным приёмом лекарств пе-
дофилом, если он не ограничен 
в своей свободе». Кстати, в Думе 
уже готовят законопроект о пос-
тоянном контроле за вышедши-
ми на свободу педофилами. А за 
ужесточение наказания голосо-
вать будут уже в эту сессию.

КОГДА ПЕДОФИЛАМ ДАДУТ «ВЫШКУ»?

В Госдуме полно нович-
ков. А где же будут работать 
те, кто остался без мандата?

А. Зархин, Тула

Раньше закон «О статусе…» 
гарантировал всем экс-депу-
татам возможность вернуться 
на предыдущее место работы. 
Но в 2020 г. эту норму убрали. 
Как правило, бывшие думцы 
продолжают карьеру в партий-
ных структурах, самые везучие 
уходят в сенаторы, губернато-
ры, мэры, аудиторы Счётной 
палаты. Из депутатов VII со-
зыва пока определились не все. 

Бывший прокурор Крыма На-
талья Поклонская едет послом 
в Кабо-Верде. Режиссёр «Соба-
чьего сердца» и «Блондинки за 
углом» Владимир Бортко вернёт-
ся к творчеству. Дмитрий Ионин 
назначен вице-губернатором 
Свердловской обл. Сын Жири-
новского Игорь Лебедев вообще 
заявил об уходе из политики. Вя-
чеслав Лысаков иронично пред-
положил, что Лебедев отправил-
ся в свой «избирательный округ 
Майами», напомнив о скандале 
2018 г., когда вице-спикер Думы 
во время региональной недели 
уехал в США и размещал оттуда 

фото в соцсетях. Впрочем, и сам 
Лысаков теперь без мандата – 
с работой надеется определить-
ся в ноябре. Зато у бывшего де-
путата и главного санитарного 
врача РФ Геннадия Онищенко 
всё решено. «Я член президи-
ума РАН, а в мае меня избрали 
членом президиума Российской 
академии образования, – назвал 
он места, где планирует даль-
ше трудиться. – В частности, 
есть необходимость продол-
жить работу в направлении 
здоровье сбережения, прежде 
всего по организации детского 
питания».

КУДА ТРУДОУСТРАИВАЮТСЯ БЫВШИЕ ДЕПУТАТЫ?

Валентина Матвиенко 
сказала, что в новой Ду-
ме маловато женщин. А в 
Совфеде их больше? И ка-
кое соотношение мужчин 
и женщин во власти можно 
считать нормальным?

О. Белова, Кострома

Отвечает председатель Со-
вета Федерации Валентина 
Матвиенко:

– 10 лет назад в Совете Фе-
дерации было 
11 женщин, 
сегодня – 38. 
То есть 23%. 
Это больше, 
чем доля жен-
щин – депу-
татов Госдумы 
(16,7%). Но 

речь не о соревновании палат 
за увеличение количества жен-
щин-парламентариев. За этими 
цифрами то, чего мы добились 
в решении задачи историчес-
кого значения – утверждении 
реального равноправия мужчин 
и женщин. Когда женщина мог-
ла бы в полной мере реализовать 
себя, свои таланты, призвание 
в любой сфере. В том числе и в 
политике, в структурах власти.

Мы, в России, первыми 
в мире встали на этот путь. Сде-
лано немало. И всё же, считаю, 
выдвижение женщин на руко-
водящие посты идёт медленнее, 
чем хотелось бы. Надо настой-
чиво работать над тем, чтобы 
женщин во власти становилось 
больше. (Полностью ответ – 
на сайте www.aif.ru.)

СКОЛЬКО ЖЕНЩИН НУЖНО ВО ВЛАСТИ?

Чем за-
кончилась исто-

рия с огромными долгами 
сына экс-премьера Виктора 
Черномырдина? Неужели 
наследник такой фамилии 
не смог расплатиться?

О. Волкова, Ярославль

Московский арбитражный 
суд 10 ноября заслушает отчёт 
управляющего имуществом 
58-летнего Виталия Черно-
мырдина и решит, завершать ли 
процедуру банкротства. До это-
го момента бизнесмен не может 
покидать Россию.

Виталий начинал карьеру 
в «Газпроме» в 1989-м. В  2004-м 
семья Черномырдиных пере-
ключилась на сельское хозяйст-

во в Оренбургской области: мо-
лочные фермы, свинофермы 
и пр. Кроме того, владела гор-
нодобывающим предприятием 
в Белгородской области.

Яковлевский рудник в итоге 
и похоронил бизнес-империю 
Черномырдина-младшего – он 
задолжал кредиторам 20  млрд 
руб. В 2016 г. ВТБ даже пот-
ребовал арестовать имущест-
во на 305 млн руб., включая 
Cadillac 1937 г. в. Большую 
часть долгов Виталий погасил, 
отдав предприятия и имущест-
во, остаток – «всего» 2  млрд. Хо-
тя расставаться с добром он не 
спешил: квартиры и машины, 
которые он дарил и продавал 
за копейки своим детям, при-
шлось возвращать через суд.

КАК ЧЕРНОМЫРДИН 
СТАЛ НЕВЫЕЗДНЫМ? 

Какова должна быть цена барреля нефти, 
чтобы чиновники не успевали разворовы-
вать бюджет и в стране начался экономи-
ческий рост?

Юрий Коршунов, Валдай

ПОЧЁМ ДЕПУТАТ ДЛЯ НАРОДА?
Кого не хватает в парламенте и введёт ли Дума смертную казнь за насилие над детьми

ВЛАСТЬ

ФОТОФАКТ ЧТО ИЗ КОСМОСА МОЖНО ПРОЧИТАТЬ НА ЗЕМЛЕ?

В 1970 г. в окрестностях г. Тюкалинска (Омская обл.) высадили саженцы сосен и елей в таком порядке, 
чтобы они образовали слово «Ленин». За 50 лет деревья выросли, и теперь каждую осень, когда окружающая 
природа окрашивается в жёлто-оранжевые тона, вечнозелёные буквы становятся особенно заметны. Их 
видно даже из космоса, ведь высота каждой буквы 60 м, а ширина 12 м. Так что «Ленин» может стать 
первым словом, которое узнают инопланетяне, наткнувшиеся на нашу планету.  Фото Рейтер

КТО ВО ВЛАСТИ СТАРШЕ ВСЕХ, А КТО ВСЕХ МОЛОЖЕ?
Кто среди наших чиновников и депутатов самый возрастной? И есть ли среди них, 

наоборот, совсем молоденькие? 
Т. Тюрина, Москва

Владимир Ресин, 
«Единая Россия»

Георгий Арапов, 
«Новые люди»

Николай Рыжков, 
сенатор от Белгородской области

Сергей Лавров,
министр иностранных дел

Александр Козлов,
министр природных ресурсов и экологии

Александр Усс,
губернатор Красноярского края

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ

РЕГИОНЫ

85

Александр Пронюшкин,
сенатор от Владимирской области

34

71

40

66
Дмитрий Артюхов,
губернатор Ямало-Ненецкого АО

33

92

22

Инфографика 
Марии КЛЕМЕНТЬЕВОЙ



16 № 42, 2021 г.
WWW.KAMCHATKA.AIF.RU

№ 42
(2135)

КАМЧАТКА
Учредитель, издатель – АО «Аргументы и факты».

(101000, Москва, ул. Мясницкая, 42).
Свидетельство о регистрации 

№ 016951 от 24.12.1997 
выдано Госкомитетом РФ по печати

Распространяется бесплатно только совместно 
с еженедельником «Аргументы и факты»

Подписные индексы
50187, 32123

Тираж 6 000 экз.
Время подписания в печать по графику – 18.00.
Подписано в печать в 18.00 19.10.2021
Дата выхода в свет – 20.10.2021
Отпечатано в ООО «КПД»,
683032, Петропавловск-Камчатский, 
ул. Высотная, 14

Г. Ш. СТРУС – генеральный директор
К. В. МИШАНИН – и. о. главного редактора

Адрес редакции: 
683003, Петропавловск-Камчатский, 
ул. Ленинградская, 13, офис 402, 403.
E-mail: aif.kamchatka@yandex.ru
Тел./факс: (415-2) 22-01-95, 22-05-32.

Перепечатка из «АиФ-Камчатка» допускается только с письменного 
разрешения редакции. Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Отдел рекламы: т./факс (415-2) 22-07-52, 22-09-24, 22-10-38.
E-mail: rek-aif-kamchatka@yandex.ru
Публикации, обозначенные рубриками 
«Точка зрения», «Цена успеха», «Люди дела», «Во власти», «Событие», 
«Дословно», «Будьте здоровы», «Официально», «Разговор с профес-
сионалом», «Мнение» печатаются на коммерческой основе.
Редакция не несёт ответственности за содержание 
рекламных объявлений.

КОСМОС

ВСЕ КОСМОНАВТЫ ПЕРЕД ВОЗ-
ВРАЩЕНИЕМ С ОРБИТЫ ОБЯЗА-
ТЕЛЬНО ДЕЛАЮТ КУЛИНАРНЫЕ 
ЗАКАЗЫ. А ПОСЛЕ ПРИЗЕМЛЕ-
НИЯ С ЖАДНОСТЬЮ ВДЫХАЮТ 
СТЕПНОЙ ВОЗДУХ.

На Землю вернулся первый 
в истории космический «киноэки-
паж» – режиссёр Клим Шипенко 
и актриса Юлия Пересильд. Ко-
мандиром корабля «Союз МС-18», 
совершившего посадку в Казах-
стане, был космонавт Олег Но-
вицкий. Он находился на орбите 
с апреля, и на протяжении этого 
полёта, ставшего для него тре-
тьим, его супруга, журналист 
Юлия НОВИЦКАЯ вела блог 
«Дневник жены космонавта», 
который публиковался на сайте 
«Роскосмоса».

КАК ПОЗНАКОМИЛИСЬ?

– Юлия, сколько вы с Олегом 
женаты?

– 26 лет уже.
– Мечтали выйти замуж за 

космонавта?
– Нет, конечно. Тогда ещё не 

было известно, что он им станет. 
Я выходила замуж за военного 
лётчика, но прежде всего – за 
человека, которого полюбила. 
Профессия была вторична.

Я тогда училась на филологи-
ческом факультете Борисоглеб-
ского педагогического институ-
та, а он переучивался в Центре 
переподготовки лётного соста-
ва, тоже в Борисоглебске. И я 
ходила в библиотеку Дома офи-
церов, поскольку нам задавали 
очень много книг читать. Олега 
заинтересовала девушка, кото-
рая бегала с огромной стопкой 
книг: успевает ли она их читать? 
И плюс, как говорит, я ему по-
нравилась. Он нашёл мой номер 
телефона, так и познакомились.

Теперь я всё время шучу, что 
благодаря любви к чтению мож-
но найти себе мужа. Всем моло-
дым девушкам советую любить 
читать и ходить в библиотеку.

– Тем не менее многие девушки 
мечтают выйти замуж за фут-
болистов, получающих заоблач-
ные зарплаты.

– Да ради Бога. Но мы, на-
верное, люди старой формации, 
и у нас немного другие ценно-
сти.

После свадьбы Олег 10 лет 
прослужил на Северном Кав-
казе, затем поступил в Воен-
но-воздушную академию. А ког-
да заканчивал её, представился 
шанс пройти отбор в отряд кос-
монавтов. Он, правда, говорил: 
«Где я, а где космонавтика. Но 
давай попробую, чтобы в ста-
рости внукам рассказывать, что 
вот, мол, у вашего дедушки был 
такой шанс». И мы были силь-
но удивлены, когда ему удалось 
пройти отбор. Ведь космонавти-
ка была для нас чем-то из учеб-
ников истории. Это было похоже 

на сказку про Золушку: простой 
паренёк из маленького белорус-
ского городка вдруг смог попасть 
в отряд космонавтов!

– Отговорить не пытались? 
Всё-таки профессия рискованная, 
плюс длительные  отлучки…

– Мне кажется, мужчину 
с характером (а других в отряд 
космонавтов не берут) бес-
полезно отговаривать. 
И потом, умная жен-
щина и любящая жена 
никогда не будет этого 
делать. Как можно от-
говаривать от любимой 
работы, от того, что че-
ловеку нравится? По-
лететь в космос стало 
мечтой Олега. И я рада, 
что у него это получи-
лось довольно быстро – 
меньше чем через 6 лет 
после зачисления в от-
ряд. Обычно ребята ждут 
своей очереди дольше.

КТО КОМУ ЗВОНИТ?

– На МКС регулярно случа-
ются нештатные ситуации и да-
же ЧП. Как вы переживаете их, 
когда на станции находится ваш 
муж?

– Так же, как любая жена, 
когда у её мужа ЧП на работе. 
Отдаю себе отчёт, чем это чре-
вато. Волнуюсь, не свожу глаз 
с экрана. При этом я уверена 
в его силах и профессионализ-
ме, но в жизни может случиться 
всякое.

К огромному сожалению, 
у нас сейчас ни один полёт не 
обходится без нештатных си-
туаций. Их нельзя предугадать, 
нельзя сделать так, чтобы их во-
обще не было. В третьем полёте, 
который только что завершил-
ся, были сложности с приёмом 
модуля «Наука». Была серьёз-
ная нештатка накануне отсты-
ковки, когда двигатели «Союза» 
развернули ориентацию МКС.

Знаете, я немножко попро-
бовала на себе испытать, что та-

кое быть космонавтом. Я ведь 
космический журналист, мне 
это интересно и с профессио-
нальной точки зрения. Во время 
второго полёта Олега я летала 
в аэродинамической трубе, хо-
тя боюсь высоты. А когда ему 
предстоял выход в открытый 
космос, побывала на НПП 
«Звезда» и примерила (вернее, 

вошла в него – так правильно 
говорить) скафандр. Мне вклю-
чили небольшой наддув, вен-
тиляцию, связь, закрыли этот 
скафандр, и я попробовала пе-
ремещать фалы. Это было не-
долго, но у меня быстро устали 
руки, так что я даже не смогла 
самостоятельно покинуть ска-
фандр. Три специалиста по-
могали мне выйти из него. Ко-
нечно, это одна десятитысячная 
из того, что они там испытыва-
ют, но после этого я написала 
Олегу, что теперь буду смотреть 
на его выход в открытый космос 
совсем другими глазами.

– Написали? А как осущест-
вляется связь космонавтов 
с родст венниками? Можете ли 
вы ему позвонить на станцию?

– Я позвонить не могу, зво-
нить может только он. Иногда 
это бывает по несколько раз 
в день, иногда – один раз в день. 
Но звонит он ежедневно, за все 
три полёта пропуск был только 
один раз, когда на МКС случи-
лись неполадки со связью.

Звонок идёт прямо на мо-

бильный. Когда был первый 
полёт Олега, я записала этот 
номер в телефоне как «Звонок 
из космоса». Во втором полё-
те номер сменился, я назвала 
его «Звонок из космоса – 2». 
А в треть ем, крайнем полёте – 
«Звонок из космоса – 3». Когда 
муж звонит, я ему в шутку всег-
да говорю: «Привет, мой люби-
мый звонок из космоса!»

Звонить я туда не могу, но 
могу писать по электронной 
почте и делаю это постоянно. 
Олегу это очень нужно. К пись-
мам ведь можно прикреплять 
фото и видео. Не было ни од-
ного дня, чтобы я не послала 
ему что-то. Какие-то земные 
моменты: вот пошёл сильный 
дождь, вот листо пад, очень кра-
сивая осень. Вот спящая млад-
шая дочка. Дочка нарисовала 
рисунок – мы либо фото, ли-
бо видео отправляем. Каждое 
утро я посылаю письмо, кото-
рое так и называю – «Доброе 
утро». Если у кого-то из друзей 
день рождения, я обязательно 
напомню. И если будет время, 
Олег может ему позвонить. Но 
время на МКС на вес золота.

ЧТО В КУЛИНАРНОМ 
ЗАКАЗЕ?

– Приземлившись, ваш муж 
признался, что больше всего 
хочет белорусскую еду – пирог 
с картош кой, нарочанский хлеб 
и стакан берёзового сока. Вы по-
радовали его этим набором?

– Есть полгода «космиче-
скую» пищу надоедает. Там не 
хватает овощей, свежих фрук-
тов. Поэтому космонавты перед 
возвращением на Землю обяза-
тельно делают кулинарные за-
казы, это такая традиция. А мы 
смеёмся: приказ из космоса по-
лучен, надо выполнять!

Олег заранее сделал свой за-
каз. По традиции в него входят 
картофельный белорусский пи-
рог, свиные жареные рёбрышки 
(это обязательно), а сейчас он 

ещё попросил салат со свежим 
луком – мы с младшей дочкой 
вырастили его дома на подокон-
нике. Всё это отвезли в профи-
лакторий, где он будет проходить 
реабилитацию после полёта, 
и оставили в холодильнике.

Специально для Олега нам 
передали из Белоруссии сало 
и буханку чёрного нарочан-
ского хлеба. Его очень тяжело 
в Мин ске найти, но он считает-
ся у них самым вкусным. И пе-
редали несколько маленьких 
пакетиков берёзового сока. Я их 
отправила на Байконур – когда 
шла телевизионная трансляция 
после приземления, было вид-
но, что он выпил этот сок. 

Ещё я видела, с каким удо-
вольствием он вдыхал степной 
воздух. Все ребята это делают. 
В любой трансляции можно по-
смотреть – после приземления 
с большим наслаждением ды-
шат свежим воздухом, хоть ле-
том, хоть зимой. Это ведь не та 
искусственная атмосфера, в ко-
торой они находятся на МКС. 
Конечно, воздух на станции 
постоянно очищается, но там 
нет тех запахов, которые есть 
на Земле.

– Ваш муж в совокупности 
провёл на орбите более 530 су-
ток. Что скажете по проше-
ствии трёх его полётов: тяжело 
быть женой  космонавта?

– Мне кажется, женой быть 
тяжело, а хорошей женой – ещё 
тяжелее. Так же, как и быть хо-
рошим мужем. Семья – это ко-
лоссальный труд и ежедневная 
работа. Здесь нельзя работать 
спустя рукава. Почему у нас 
в стране так много разводов? 
Потому что не все к этому го-
товы, не все хотят выполнять 
свои обязанности.

Длительные командиров-
ки – это тяжело, но они есть не 
только у космонавтов. А моря-
ки-подводники? Да и другие 
военные? Конечно, у жён кос-
монавтов жизнь в значительной 
мере подчинена жизни мужей, 
но в то же время очень здоро-
во, когда удаётся жить и своей 
жизнь ю. Не растворяться пол-
ностью в супруге, не оставаться 
совсем в его тени, а пытаться, 
например, реализоваться в про-
фессии.

Когда Максим Галкин при-
гласил меня на свою передачу, 
он пошутил, представив меня 
так: «Юлия Новицкая, журна-
лист, а в свободное время – же-
на космонавта». Эта шутка мне 
очень понравилась, она отража-
ет моё внутреннее отношение 
к этому.

КАКОВО БЫТЬ ЖЕНОЙ КОСМОНАВТА?
Когда муж звонит с работы, Юлия Новицкая отвечает: «Привет, мой любимый звонок из космоса!»

Первый в истории космический «киноэкипаж» после приземления: актриса Юлия Пересильд, космонавт 
Олег Новицкий и режиссёр Клим Шипенко. Казахстан, 17 октября 2021 г.

Олег и Юлия Новицкие: семья – это ко-
лоссальный труд и ежедневная работа.

Дмитрий 
ПИСАРЕНКО,
D.Pisarenko@aif.ru
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